

# HERALDO DE MENORCA

DIARIO MONÁRQUICO

Mahón lunes 3 de Abril de 1916

Suscripción:  
1'25 Ptas. al mes  
en toda España.  
Número suelto:  
5 CENTIMOS  
Num. I.

## HOJA DE CALENDARIO

# MARTES 4 ABRIL

San Isidoro, Arzobispo de Sevilla.

### VIDA DE SAN ISIDORO

Fue hijo de Severiano y de Turtura. Señores principales de Cartagena. Tuvo por hermanos a San Leandro, Arzobispo de Sevilla y a Fulgencio, Obispo de Ecija y a Florentina Monja, todos tres Santos y con tales venerados por la Santa Iglesia.

Siendo niño, pusieronle sus padres al estudio con lo cual no adelantaba gran cosa por lo mucho que le costaba aprender y desconfiando de su aprovechamiento, determinó dejar el estudio. Estando en ello se llegó a un pozo y vió que en el brocal, que era de piedra dura había surcos producidos por el repetido roce de las sogas y dijo entre sí: Puede la sogá cavar la piedra, y no podrá la costumbre y continuo estudio ablandarme a mí e imprimir en mí Alma la ciencia y la doctrina? Con esto volvió a su estudio llegando a ser tan buen alumno, primero, como Maestro después en todo género de letras dominando por completo el latín, griego y hebreo y escribiendo multitud de obras cuyo catálogo se formó después de su muerte.

Muerto San Leandro fue Isidoro elevado a la Silla Arzobispal de Sevilla durante cuyo pontificado escribió Misal y Breviario que por su nombre se les llama de San Isidoro.

Presidió el 4.º Concilio de Toledo y el 2.º Hispalense distinguiéndose por sus victorias contra los arrianos. Finalmente, habiendo repartido todo cuanto tenía entre los pobres, dió su espíritu al Señor el día 4 de Abril de 1636 siendo su cuerpo sepultado en Sevilla.

## Nuestro Programa

Monárquicos de corazón, necesitábamos un periódico que fuese órgano del partido, por medio del cual poder transmitir a nuestros lectores las noticias que no pueden ni deben ignorar.

Para dicho fin tendremos al tanto al mismo, de lo que ocurra en la localidad y ofrecemos nuestras columnas a todos los corresponsales, para que inserten interesantes comunicaciones, periódicamente, según se ofrezca.

Para ello *Heraldo de Menorca* cuenta con una buena agencia telegráfica a fin de poder insertar todo aquello que interese, en todos los ramos, al público en general.

Defensores entusiastas de los intereses de esta Isla, nos dedicaremos a emplear nuestras energías, en apoyo de justas y legales aspiraciones; para ello contamos con la cooperación de todos nuestros amigos, no sólo en la localidad, sino también de los distintos pueblos de Menorca.

Amantes de nuestra Patria y consecuentes en nuestros ideales, *Heraldo de Menorca* será defensor de la Suprema Autoridad, representada por nuestro angusto Monarca D. Alfonso XIII (q. D. g.), considerando a sus enemigos como nuestros.

Encariñados con nuestra patria chica, abogaremos por el engrandecimiento de su cultura y del verdadero progreso, demostrando con pruebas que este y aquella no son monopolio exclusivo de ninguna entidad; sea cual fuere, su bandera.

Saludamos en este primer número a nuestros estimados colegas en la prensa, no sólo de esta ciudad, sino de Menorca.

LA REDACCIÓN

## En obligada defensa

Ocasiones hay en que no es lícito prescindir de entablar discusiones públicas, con personas que hasta poco hacen estado a nuestro lado, porque así lo exige la propia defensa, ya que callando daría lugar a que se formase por algunos, no enterados de los acontecimientos, juicios falsos o equivocadas apreciaciones. Triste es tener que despedir a un amigo, pero si este con su conducta ha dado motivo a que se le eche de casa cerrándole la puerta a piedra y lodo, cesando con el aludido toda clase de relaciones por lo incorrecto de su proceder, entonces sólo nos acordamos de su mal comportamiento o de su traición y la tristeza se convierte en satisfacción por el deber cumplido, expulsándole de nuestra compañía.

Tarea larga y enojosa es esclarecer algunos puntos, completar otros y rectificar varias apreciaciones que estampa D. Juan Victory en los escritos que con su firma se publicaron los días 28 y 29 de Marzo próximo pasado en el periódico «El Bien Público» con el título *Mis declaraciones* en los cuales explica a su manera algunos sucesos ocurridos con motivo de las próximas elecciones generales de diputados a Cortes, sucesos que han terminado con la ruptura ruidosa y definitiva de dicho señor con los demás individuos de los comités conservadores de esta ciudad, ruptura que por lo que declara en sus artículos, venía preparándose desde hace ya mucho tiempo, desde la formación del ministerio Dato, con el cual, parece estaba muy mal el Sr. Victory, no obstante, aprovecharse en cuanto podía, de sus favores. Nosotros no la buscábamos ni la queremos, hemos sufrido muchas contrariedades y hecho muchos sacrificios para contenerla, pero la conducta del Sr. Victory, en oposición constante con los comités, contrariando sus aspiraciones y las tendencias del partido la ha hecho necesaria y es que para nosotros nuestra norma ha sido siempre sacrificarlo todo para el bien del partido, todo menos nuestra dignidad que se ha rebelado contra imposiciones de quien ha querido ejercer un mando sin condiciones para ello.

Antes de señalar los puntos en que hemos discrepado, anteriores al periodo electoral, y los motivos de disgusto por a tos ya pasados, que dejamos para el final, historiamos los sucesos ocurridos recientemente como preparatorios las elecciones. Como preliminar anotaremos un viaje del Sr. Victory a Barcelona y una conferencia allí celebrada con el Dr. Llansó, candidato entonces presunto del partido republicano, viaje y conferencia de la cual nunca quiso dar cuenta a los Comités conservadores por mucho que se le preguntase en varias ocasiones; ello debía producir indiscutiblemente una gran desconfianza a los demás individuos de los Comités en relación a su persona. Así creemos opinará también con nosotros D. Juan Victory.

Cada distrito tiene su caracter especial en la lucha política, debido a los ideales que en él predominan, en el poderío de los diversos bandos en la historia política de los mismos y en otra porción de circunstancias cuyo conjunto establece una situación que no está en la mano de nadie, por alto que sea, el cambiarla. En Menorca su característica está resumida en la lucha entre el partido llamado de unión republicana y el partido monárquico en sus varias matices y denominaciones. Que éste para ganar unas elecciones de Diputados a Cortes necesite apoyar un candidato ministerial es cosa sabida y aceptada por todos, incluso por el Sr. Victory, no sólo en anteriores elecciones, (como la del señor Hédiger la del Sr. Weyler) sino que también la aceptó el Sr. Victory en esta ocasión conforme el mismo expresa en sus declaraciones.

Llamados por el Sr. Delegado del Gobierno los Sres. Vidal, Victory y Mir para manifestarles que el Gobierno había designado a D. Eduardo Estelad contestaron con el telegrama que a continuación transcribimos:

28 Marzo 1916.

Me han visitado los señores D. Pedro Mir, D. Juan Victory y D. Juan Vidal, el primero para manifestarme está muy conforme con la designación hecha por el Go-

bierno para Diputado por este distrito, y que cuente V. S. y el Gobierno con su incondicional concurso.

Los Sres. Victory y Vidal han manifestado de acuerdo con el Sr. Mir que el partido conservador está dispuesto a apoyar al Sr. Estelad, o a cualquier otro candidato liberal que designe el Gobierno, con preferencia de esta Isla, siempre que no sea el Sr. Llansó, influyendo con el Sr. Squella para que retire su candidatura.

Esta contestación indica claramente que el objeto principal, era luchar y vencer al partido republicano que no otra cosa significaba el veto impuesto al Dr. Llansó y conservar la unión de los partidos monárquicos. Si entonces el Sr. Victory creía que la candidatura del Sr. Estelad era una bomba, si no contaba apoyarla sin el consentimiento de todos ¿porqué en aquel acto que decidía de la conducta que se observaría en las elecciones no opuso su veto, no formuló reservas?

Es que entonces todavía creía poder encasillar a su hermano contando con que el Sr. Estelad se retiraría?

Aceptado el nombre del Sr. Estelad por el Sr. Mir jefe entonces del partido liberal, comprometidos los jefes de los demás partidos monárquicos de Mahón a apoyarle, no puede ser dictado de número, ni es cierto lo afirmado por el Sr. Victory al asegurar que fue mal recibida su candidatura. Al contrario, el Sr. Vidal en su viaje a Ciudadela halló el ambiente propicio para dicho señor y el no conferenciar con los señores Olives y Simó en aquella ciudad, lo explicó el mismo Sr. Vidal diciéndole que esas visitas las debía hacer el Sr. Victory como maurista, pues a esta fracción pertenecían aquellos señores. Gratuita por completo es la afirmación del Sr. Victory y ofensiva además para muchas personas de Ciudadela, cuando asegura que fuera de las cuatro personas consultadas por él en dicha población no cuenta allá el partido monárquico con elementos de valía ni con personas cuyas opiniones deben tenerse en cuenta. Allí por lo visto, según el Sr. Victory, no hay industriales, propietarios, hombres de letras, ciudadanos en una palabra, a quienes haya que consultar para nada sino guiarnos como reatas. Nosotros no queremos citar nombres de personas de Ciudadela, por no creernos autorizados para oponer unos a otros, nosotros respetamos mucho mas a las personas, especialmente a los amigos, y somos mas amantes de la concordia que el señor Victory. Sólo citaremos que fue consultado el ex-diputado a Cortes Sr. Squella cuya personalidad política es de tan alto relieve como la del ex-senador D. José de Olives.

Al regresar de Ciudadela D. Juan Victory, cambió completamente su modo de producirse, no diremos sus pensamientos, porque de quien la palabra sirve para ocultarlos es difícil se le descubran, y tan cambiado vino, que sin el parecer de sus amigos de aquí, sin consultarlo a los Comités, contradiciendo cuanto había dicho, haciendo oposición a cuanto había obrado, llevó formulado un pacto con sus enemigos políticos. Verdadero padrón de ignominia para él, bafa y escarnio de sus amigos que de ningún modo podrían tolerar que sin su consentimiento les entregara atados de pies y manos a la derrota y a la sumisión al partido republicano. El pacto tal como se publicó en «El Bien Público», firmado por el Sr. Victory (debemos hacer constar que no aludimos para nada en este escrito a los firmantes del bando contrario) sin el consentimiento de los Comités es una inmundicia política porque supone que nadie en Mahón tiene criterio ni voluntad propia y que los comités deben someterse a la voluntad del presidente: es una falta de sentido político pues demuestra una ignorancia crasa del estado de los partidos políticos y es una candidez porque es un pacto cuyas ventajas próximas están en favor del partido contrario a quien se ha proporcionado una victoria sin lucha, y cuyas garantías para su cumplimiento el día de mañana, son nulas; así lo afirma el señor Victory pues al confesar que él no ha comprometido a ningún partido con su firma, es prueba evidente que los de la acera de enfrente tampoco han comprometido al suyo, y

en ese caso aunque los señores firmantes pongan toda su buena voluntad para cumplirlo (nosotros no dudamos de su seriedad) quien garantizará de ellos y obrará por su cuenta? Mucho lo tememos.

La tarea es larga, quedan muchos cabos sueltos para atar, y seguramente la paciencia del lector estará agotada mas antes de terminar haremos constar que el Sr. Victory desconfiando la ruptura obró en vez de sus amigos al principio con falta de sinceridad y al final con perfidia, comprometiéndose en asuntos políticos de importancia no sólo sin consultarlos, sino contra su voluntad expresa, que quería lucha electoral contra el Sr. Llansó mientras tuvo la esperanza de encasillar a su hermano y que al perderla predicó la paz y la unión con los enemigos y la lucha con los amigos, obligando a los comités conservador y maurista de esta ciudad a que le expulsasen de su seno y a pedirle la renuncia del acta de Diputado provincial puesto que fue a propuesta de los comités su elección.

Para terminar por hoy, haremos una pregunta a D. Juan Victory ferviente y entusiasta admirador de D. Antonio Maura. ¿Ha pedido el señor Victory permiso al Sr. Maura para pactar políticamente con republicanos y socialistas enemigos de la monarquía? ¿Este punto forma parte del programa del Sr. Maura? (Seguiremos mañana.)

Sr. Director de HERALDO DE MENORCA.

Muy señor mío: Ruego se sirva insertar en el periódico de su digna dirección, el siguiente escrito en contestación a las acusaciones que don Juan Victory me dirige en un artículo «Replica a dos cartas» insertado en «El Bien Público» por lo cual le anticipa las gracias, su affmo.

GUILLELMO POÑE.

Mucho me extrañó la carta que en 18 de Marzo pasado me escribió el Sr. Victory presidente del Comité Maurista del cual soy Vice-presidente, pues no estando dicho señor ausente, no debía remitir dicha carta, sino convocar al Comité, como había hecho, siempre y allí verbalmente explicar lo que en la carta dice; esto era lo lógico y procedente, pero como él sabía muy bien la manera de pensar de todos los individuos del Comité, quiso ahorrarse el mal rato de la controversia y le pareció mas cómodo endilgarle su misiva explicativa de su conducta contraria en un todo al sentir de los demás. Que el Sr. Victory en la susodicha carta, se ratifica en haber desatendido los acuerdos del Comité, lo dice de una manera tan clara que no ofrece duda a nadie mas que a él, dado su criterio de que para quedar obligado un Presidente a cumplir los acuerdos de la junta que preside se han de tomar con su aquiescencia, y de su escrito quiere deducir que si no hay esta aquiescencia, no hay tal acuerdo.

No; Sr. Victory; todos y cada uno de los individuos de una junta son tanto y sus opiniones valen tanto como las del que preside, y si este por hallarse en desacuerdo con los demás no está dispuesto a cumplir lo convenido por la mayoría, lo correcto es dimitir su cargo, y no existe esta corrección cuando, además de dejar incumplido un acuerdo, siendo tal presidente, verifique actos en contra de lo convenido, cuando así se obra, se le releva. Repase su carta y se convencerá de que en ella dice que el Comité acordó apoyar cualquier candidato que no fuese el Sr. Llansó; estudie el telegrama que puso el Sr. Delegado del Gobierno en aquella ocasión y verá como también él adquirió compromisos y así lo dice el mismo en su carta, y si esto es así quién es el Sr. Victory para obrar por sí solo y pretender que los demás acaten sus actos?

Ignoraba que hiciera mucho tiempo que el Sr. Victory no fuese mi amigo político, pues concurríamos ambos a las reuniones con los demás compañeros y yo, por mi parte, con la mayor buena fe y sin disfrazar ni falsa apariencia, animado de los mejores deseos para coadyuvar al bien general.

Muy bien le consta al Sr. Victory que no me pasé al campo datista, pues ello no obsta para que yo creyera conveniente la constitución de un Comité adicto al Jefe del Gobierno, en bien de los intereses generales de la Isla.

Por fin, he de hacer constar que antes de recibir la citada carta ya tenian acordada ambos Comités la comunicacion colectiva que se le pasó el 19, pues enterados de su conducta, después de saber dicho señor la manera de pensar de todos manifestada en una reunion que según él mismo fué motivo de disgusto a causa de no allanarse a sus imposiciones, no habla más remedio que desautorizarle en la forma que se hizo.

Y por último, he de decirle que no sólo es mi creencia particular, sino que está universalmente admitido, que se puede ser muy enemigo político y muy amigo particular, puesto que lo cortés no quita a lo valiente; ahora, si el señor Victory cree lo contrario, dará prueba una vez más de su extraño modo de entender la política.

Dispensen los lectores mi manera de escribir que será o no idónea, pero como mi fortuna no me permite subvencionar cirineos que me ayuden a perfilar mis escritos, mal escritor o escribidor me quedo.

## GACETILLA

Rogamos a todas aquellas personas que al leer este número simpaticen con las ideas vertidas en él, y quieran honrrar la lista (hoy ya numerosa) de Señores Suscriptores, se sirvan llenar el adjunto boletín poniendo la seña de su domicilio a fin de que podamos remitirles *Heraldo de Menorca* con todo puntualidad.

La compañía dirigida por el primer actor don Enrique Casals que con tanto éxito viene trabajando en nuestro teatro ha dado principio a los ensayos de dos nuevas obras, debidas a distinguidos amigos nuestros.

Probablemente el jueves estrenará la comedia dramática en dos actos y en prosa «Vaient la vida» original de don Martin Gornés y el domingo el drama en tres actos y en verso «Los dos Vandales» original de don Luis Garcia Antúnez.

Celebraremos que el éxito más resonante corone los esfuerzos artísticos de dichos amigos.

Ante la Junta Provincial del Censo Electoral fué ayer proclamado por el artículo 29 Diputado a Cortes por este distrito, nuestro distinguido paisano el Dr. don Federico Llansó Seguí, adicto al actual Gobierno.

Felicitémosle.

Se ha concedido el pase a situación de reemplazo solicitado por el Comandante de Artillería de esta Comandancia don Juan Piñana.

La Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico prepara para publicar este mismo año el «Anuario Estadístico de España» uno de cuyos capítulos, el titulado «Economía Social», se ocupará de asunto tan importante en la actualidad, como es el movimiento obrero.

En su consecuencia, el Gobernador Civil de esta provincia encarece a todos los Alcaldes que le remitan a la mayor urgencia todos los datos relativos al número de asociaciones obreras que existen en cada población, clasificadas para el objeto o fin de su constitución y por el número de sus asociados.

Para la noche de hoy se anuncia en el Principal una extraordinaria función popular, compuesta de un escogidísimo programa, rigiendo precios baratísimos.

Se pondrá en escena la hermosa comedia en tres actos de Ignacio Iglesia «Foch Nou», y la comedia de Linares Rivas «La Garra».

Se regalarán los palcos de segundo y tercer piso, comprando solamente cinco entradas.

### PLANCHADO ALEMÁN

SUCURSALES EN MAHÓN  
Anunciavay 26 y Plaza del Príncipe 6.  
Almacenes de Muebles do

Ayer llegó de Palma el oficial de Hacienda don Bernardo Cabot, con la consignación necesaria para el pago de las atenciones del Estado durante el finido mes.

Asimismo llegó nuestro paisano el Profesor de Instrucciones Primarias don Luis Gimier Darder, que desde Bañalbufar (Mallorca) ha sido trasladado a Ferrerías.

Sean bienvenidos.

J. SINTES  
MUEBLES DE TODA CLASE

Conforme previene el artículo 26 de la Ley electoral vigente, ayer se constituyó en sesión pública y en la sala del Juzgado de 1.ª instancia de este Partido, la Junta Provincial para la proclamación de candidato; saliendo proclamado para este distrito don Federico Llansó y Seguí por medio de escrito firmado por el propio interesado que presentó en calidad de Apoderado por dicho señor, el Director del periódico republicano «La Voz de Menorca» don Juan Manent, uno de los firmantes del pacto.

Como no resultó proclamado más candidato que el citado señor Llansó, en conformidad con lo que previene el párrafo 2.º del artículo 29 de la vigente Ley electoral, la Junta Provincial por conducto del Presidente le declaró definitivamente elegido Diputado por el distrito de Mahón.

En vista de dicha declaración se le expidió la oportuna credencial que recogió don Juan Manent quien acto seguido fué a entregarlo al interesado.

¿No tenía el señor Llansó ningún amigo del partido liberal, al que está afiliado, a quien nombrar su apoderado, para recoger el acta?

Decimos esto porque no dejó de causar extrañeza entre los concurrentes que siendo el señor Llansó un candidato monárquico saliera a representarle en el referido acto y recogido el acta una persona tan caracterizada como el señor Manent.

Nuestro amigo D. José Sintés Saura nos ruega participemos a los lectores de este periódico, que desde hoy ha trasladado su domicilio desde la calle Nueva núm. 12 a la de la Infanta número 10, donde ofrece sus servicios.

Queda complacido.

Por el Ministerio de Hacienda han sido publicadas en los pasados días, algunas reales órdenes de capital importancia.

En virtud de ellas se eleva a 2'50 ptas. por cada 100 kilogramos, el gravamen sobre la exportación de la cebada y la avena.

El próximo jueves, la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, enajenará en SUBASTA PÚBLICA las ropas, alhajas y otros efectos que han caducado el plazo.

Empezando a las tres de la tarde en el local social, sito calle de Alonso III núm. 11. — 3.

### EN CASA SINTES

Plaza del Príncipe 6.—MAHÓN  
PLANCHADO ALEMÁN  
ANUNCIAVAY 26.—MAHÓN

El Diputado por Mallorca D. Alejandro Roselló, telegrafió al Cura-párroco de la Iglesia de San Jaime, comunicándole que han sido concedidas 1000 pesetas con destino a las obras del referido templo, cuya cantidad había gestionado a instancias del Diputado Provincial D. Antonio Lliteras.

Ayer noche, con motivo de la proclamación del señor Llansó para Diputado por este distrito, fué obsequiado con una serenata, frente al Hotel Bustamante donde se hospedaba.

NOTAS DEL MAR. — En las primeras horas de ayer llegó de Palma el vapor correo «Monte Toro» saliendo por la tarde directo para Barcelona.

De Barcelona y Alcudia ha llegado el vapor correo «Menorquin» cuyo buque saldrá mañana a las nueve para Alcudia y Ciudadela.

CAMBIO DE ITINERARIOS. — La Compañía Naviera «La Marítima» parece tiene en proyecto y así lo ha solicitado del Gobierno, servir todas las actuales líneas con solo dos vapores, lo cual como es natural llevará aparejado un cambio completo en los días de salida y entrada.

Se nos asegura que los itinerarios serán los siguientes:

### SALIDAS

Martes. — Salida para Barcelona con escalas a las nueve de la mañana.

Miércoles. — Salida para Barcelona directo a las cinco y media de la tarde.

Viernes. — Salida para Palma a las diez de la noche.

Sábado. — Salida para Barcelona directo a las cinco y media de la tarde.

### ENTRADAS

Lunes. — Llegada del vapor de Palma.

Martes. — Llegada del vapor de Barcelona directo.

Viernes. — Llegada del vapor de Barcelona escalas.

Sábado. — Llegada del vapor de Barcelona directo.

El vapor «Ciudadela» saldrá del puerto de su nombre para Palma los domingos a las ocho de la noche, regresando en las primeras horas de la mañana del martes.

Para Alcudia saldrá los martes y jueves a las once de la mañana, regresando el mismo martes y el viernes.

La Guardia Municipal venia recibiendo desde hace tiempo denuncias, de que una cuadrilla de raterillos compuesta de algunos muchachos de corta edad, se dedicaba a sustraer sacos vacíos, y en especial a destrozar los sacos que se desembarcaban de los vapores correos, sustrayendo parte del contenido.

Puestos al acecho, al fin lograron el pasado sábado dar con ellos, deteniendo a dos muchachos, uno de doce y otro de catorce años.

Dichos muchachos fueron ayer mañana encerrados en el cuarto de detenidos.

Celebramos el interés demostrado en este asunto por el jefe de la guardia municipal señor Pons Moll e individuos a sus órdenes, descubriendo a los raterillos, los cuales del encierro y la probable reconvencción de sus padres, no dudamos sabrán enmendar la mala senda emprendida.

A las tres de ayer tarde fueron conducidos a su última morada los restos mortales del soldado del Regimiento de Mahón número 63, don Nicolás Artés y Gil, a cuyo acto asistieron sus compañeros de armas presididos por el Excelentísimo señor General Gobernador don German Brandeis. Descansen en paz.

### TEATRO PRINCIPAL

Jueves, estreno VAIENT LA VIDA  
de  
MARTIN GORNÉS

## Sección religiosa

### Gultos para mañana

Para los tres últimos días de la próxima semana, es decir, jueves, viernes sábado, días 6, 7 y 8 de abril prepara el infatigable padre Beyre unas conferencias religiosas sociales para los jovencitos de esta ciudad, en el espacioso salón de nuestra Academia Mariana de San Eustasio: quedan invitados, además de los Estanislao, los Tarsicios Antiguos Alumnos de las Escuelas Cristianas y colegiales todos. Acudan todos, a las ocho y media de la noche, que será la hora de la conferencia, a fin de aprovecharse de las sabias enseñanzas de aquel celoso misionero.

**Perroquia de Nuestra Señora del Carmen**  
Martes 4.—A la misma hora el devoto ejercicio del Viacrucis.

### Parroquia de San Francisco

Martes 4.—A las siete y media misa rezada y ejercicios de los «Trece Martes» en honor de San Antonio de Padua. A las nueve otra misa rezada.

## MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHÓN  
PARA EL DIA 3 DE ABRIL DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70

Jefe de día: El señor Coronel de Infantería don Santiago Alberti.

Imaginería: El señor Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Hospital y Provisiones: 1.º Capitán del 70.

Vigilancia: 3.º Oficial del mismo.

### ORDEN DEL GOBIERNO MILITAR DEL DIA 2 DE ABRIL DE 1916

El Excmo. señor Capitán General del Distrito en telegrama de esta fecha dice al Excmo. señor General Gobernador Militar lo que sigue: «Llegado hoy esta me hago cargo mando Distrito».

Lo que se hace saber de orden de S. E. para conocimiento.

## METÁLICO

Se desean partidas para primera hipoteca.

Se ofrecen partidas para primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas.

Hay varias casas para vender y a renta vitalicia; igualmente hay para vender vergetes, norias, predios, etc., etc.

Informarán: Miranda, 4.—MAHÓN.

De 1 a 3 tarde todos los días

### TEATRO PRINCIPAL

Domingo, estreno LOS DOS RAUDALES  
de  
D. LUIS GARCIA ANTUNEZ

## Aprendiz de barbero

Se necesita uno en la Peluquería de la calle de San Roque número 8.

## Cotización de la plata

Facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueroa y Compañía.

	El Kilog. Ptas.
Platino	0'00
Oro	0'00
Plata fina	112'00
Id. 950 m/m.	106'55
Id. 940 id.	105'40
Id. 935 id.	104'90
Id. 900 id.	101'10
Id. 800 ñ.	90'20
Id. 536 (soldadura)	70'30

Venta y compra de oro y plata en retazos y rieles.

Idem de bolas y galerías precio según ley y número.

Idem de óxidos, Borax liquido, nitratos y cloruros.

Barcelona 3 de Abril de 1916.—Depósito en Mahón, Plaza Arravaleta, 7.

## MODO DE EXTERMINAR EL GERMEN DE LA CASPA

### POR UN ESPECIALISTA

Es bien sabido que el germen de la caspa es la causa de todas las enfermedades del cuero cabelludo, así como de la calvicie y camas prematuras; pero si muchos supieran que es también, indirectamente, responsable de los más graves casos de catarro y tisis, apreciarían la importancia de un específico destructor de este germen. Nos es, pues, particularmente grato dar a conocer aquí el siguiente específico, descubierta por un eminente hombre científico y especialista, después de repetidos ensayos, para destruir completamente el germen de la caspa con una, dos o tres aplicaciones. Esta receta puede hacerse en casa con los siguientes ingredientes, los cuales pueden obtenerse de todos los principales farmacéuticos: procure una botella, de una capacidad de 125 gramos, que contenga 50 gramos de alcohol a 90º, 7 decigramos de Mentol cristalizado y 45 gramos de agua destilada, y cómprese aparte una botella de 30 gramos de Lavona de Composé. Estos pueden mezclarse en casa y añadir la mitad de la Lavona de Composé a dicha mezcla media hora antes de que vaya a usarse la loción. Aplíquese por la noche y por la mañana por dos días, frotándola bien en el cuero cabelludo con la punta de los dedos y después échase la mitad restante de la Lavona de Composé. Esta preparación no es tintura y no tiene rival en lo que respecta a estimular el desarrollo de la cabellera, hacer desaparecer las canas y restaurar el cabello a su color primitivo.

AVISO.—Esta loción no debe aplicarse en ningún lugar donde no se desee que crezca cabello, y se deben evitar tónicos que contengan alcohol de verdadera venenoso.

## Espectáculos para hoy

Teatro Principal. — Extraordinaria función popular representándose la comedia en tres actos «FOC-NOU» y «LA GARRA».

Cine Moderno. — Sesión de Cine.

Nuevo-Cine. — Sesión de Cine.

Nota. — En esta sección insertaremos gratuitamente y a diario los espectáculos que hayan de celebrarse por la noche.

Rogamos por tanto a las Empresas se sirvan mandar nota a diario, de las funciones que tengan anunciadas.

# Conferencia telegráfica de HERALDO DE MENORCA

Madrid 1º. Abril 1916.

## Nacionales

Notas de la Corte

El Conde de Romanones celebró ayer una larga conferencia con el ministro de la Gobernación don Santiago Alba, tratándose exclusivamente de cuestiones electorales.

Mañana cuenta pasar el conde de Romanones el día en el campo.

El Rey despachó ayer con el conde de Romanones, no concediendo luego audiencia alguna.

La Reina doña Victoria se encuentra casi restablecida de un catarro que la ha tenido por unos días en sus habitaciones.

El señor Alba hablando anoche con los periodistas, mostrose partidario acérrimo de suprimir en absoluto el artículo 29 de la vigente ley electoral.

Recaudación comparada

Según los datos facilitados en el ministerio de Hacienda, la recaudación del finido mes de marzo, comparado con igual mes del año anterior, acusa un aumento de 783.823'57 ptas.

Contra el alza del pan.

Una comisión Valenciana visitó ayer al ministro de Hacienda señor Villanueva, para rogarle dicte cuantas medidas crea necesarias para evitar una nueva alza en el precio del pan.

Escándalo en un Teatro

Anoche en Teatro Romea de esta Corte se promovió durante la representación de un enorme escándalo, de resultados del cual fueron detenidos dos oficiales del ejército que iban vestidos de paisano, siendo entregados al Juzgado Militar.

## Extranjeras

Agitación en Grecia contra la Entente

Un radiograma de Nauen anuncia que el corresponsal del importante periódico Berlínés «Berliner Taggeblatt» en Atenas, hace un detallado relato de la opinión reinante en Grecia, así como de algunos hechos de suma gravedad acaecidos estos últimos días, hechos que han motivado que el pueblo Griego vea con un cierto descontento la actuación de las naciones de la entente.

La Libertad según los franceses

Dicho corresponsal empieza comunicando un hecho acaecido el 26 del pasado mes de marzo, hecho que ha merecido la la más acerba censura de cuantos han tenido ocasión de conocerlo.

El citado día llegó a Patrás un torpedero francés y de él desembarcó un suboficial y tres marineros que fueron enviados en virtud de órdenes superiores, a bordo de un vapor alemán allí internado, con la consigna de detener a su capitán, igualmente que a otro capitán de un velero noruego que era también de nacionalidad alemana.

Una vez se hubieron apoderado de ambos capitanes, fueron a tierra, en busca del capitán de otro buque alemán, el cual fué detenido.

Como el hecho ocurría en mitad de la calle, la policía griega que se enteró de ello, intentó oponerse, sin lograrlo, hasta que mediaron en la cuestión gran número de ciudadanos y ante la actitud amenazadora del pueblo, fué el capitán susodicho puesto en libertad.

Los dos anteriores no tuvieron igual suerte, siendo conducidos prisioneros a bordo del torpedero francés, que zarpó inmediatamente con su presa.

El gobierno griego tan pronto enteróse del hecho, se apresuró a enviar su más enérgica protesta a París.

Los ingleses imitando a sus aliados

Otro despacho del mismo corresponsal da cuenta de que ante la isla griega de Yos apareció hace unos días un buque inglés, cuya tripulación desembarcó efectuan-

do un minucioso registro en casi todas las casas, con el intento de descubrir y detener al notable político griego de declarados sentimientos germanófilos Anurákis.

Los labradores y pescadores griegos, entusiastas de dicho político, enterados de cuanto ocurría, lograron esconderle, evitando el que fuese hecho prisionero.

Mas coacciones

En la Isla de Creta el consul francés visitó al Prefecto exigiéndole la entrega de los cónsules austriaco y alemán.

Como es natural, el Prefecto negóse a tan absurda pretensión.

Los cónsules citados, ante el temor de ser detenidos, se han internado.

Ha sido detenido en Salónica el corresponsal en San Petesburgo del periódico «Basich», de nacimiento griego y nacionalizado en Rusia, el cual mostróse públicamente contrario a la entente.

Dicho periodista fué detenido y llevado a bordo de un barco francés, asegurándose que fué fusilado, con arreglo a la ley marcial.

Estos incidentes han provocado entre el pueblo griego gran agitación y una indignación general en toda la nación griega contra los actos de la Entente.

Notas de Salónica

El mismo corresponsal en una nueva correspondencia da cuenta de que últimamente los alemanes realizaron un raid aéreo sobre Salónica, resultando muertos 170 solo dados aliados, logrando además incendiar los depósitos de municiones y de melinita, así como dos barracas todo lo cual fué destruido por las llamas.

Los barcos transportes llegaban pintados en el casco grandes cruces y franjas con las insignias de la Cruz Roja.

Bloqueo de Creta

El importante periódico inglés «The Times» comunica que el Gobierno británico ha decretado el bloqueo de la isla de Creta, a causa de un conflicto habido entre las naciones de la entente y el Prefecto griego de la capital, el cual negóse a entregar al comandante de un barco inglés a un espía que había en la isla.

El corresponsal en Atenas del diario italiano «Corriere» de la Sera, comunica que en Atenas reina general excitación contra Francia e Inglaterra.

Madrid 2 Abril.

(Telegrama extraordinario)

Londres bombardeado por los Zeppelines

Acaba de recibirse un despacho dando cuenta de que ayer algunos Zeppelines efectuaron un raid volando sobre Londres, arrojando gran número de bombas que hicieron blanco en la capital, causaron enormes daños.

Del bombardeo resultaron 28 muertos y 50 heridos.

El pánico que se produjo en Londres fué indescriptible.

Los cañones habilitados para la defensa de Londres no cesaron de disparar, asegurándose que uno de los proyectiles alcanzó a un Zeppelin; no logrando empero derribarle.

(Conferencia ordinaria)

## Nacionales

Jordana en Madrid

Ayer celebraron una extensa conferencia en el ministerio de Estado, el Jefe del Gobierno señor Conde de Romanones, el ministro de la Guerra general Luque y el Alto Comisario en Marruecos general Jordana.

La conferencia terminó a las 7'30, limitándose a decir al ser entrevistados, que habían continuado examinando todas las cuestiones que afectan a la Zona española en Marruecos.

Conferencia cervantina

En la Asociación de la prensa dió anoche su anunciada conferencia el señor Rodríguez Marín, versando sobre el tema «El mayor enemigo de Cervantes el Dr. D. Juan Blanco de Paz».

El salón estaba totalmente ocupado por periodistas, archiveros y ateneístas.

Entre la selecta concurrencia figuraban los doctores Corteza y Pulido, y señores Palma, Sanchez, Ocaña, Senterrach, Castillo, Soriano y Vapiero.

El conferenciante entró en el salón acompañado del Presidente don Miguel Moya e individuos de la Junta Directiva.

A causa de la afonía del conferenciante, leyó su hermoso trabajo bibliotecario el señor Francos Vallejo.

La concurrencia ovacionó al final la notabilísima conferencia, repleta de datos curiosísimos.

García Prieto en acción

Es inexacto que el Jefe de los demócratas señor García Prieto haya marchado a recorrer su distrito en propaganda política, ya que tan ilustre hombre público sigue en Madrid, de donde no se ha movido ni piensa moverse.

Los reyes en el Teatro

Anoche el rey don Alfonso y los infantes don Carlos y doña Luísa asistieron a la función celebrada en Apolo, presenciando el estreno de la zarzuela en un acto «Los Húsares de la Princesa», que antes habíase estrenado en Sevilla con extraordinario éxito.

En cambio en Madrid la obra no ha gustado.

## Extranjeras

Nuevo raid aéreo

Un despacho oficial de Londres comunica que se ha registrado un nuevo raid de los zeppelines sobre las ciudades y condados orientales de Inglaterra.

Cinco zeppelines pasaron por puntos y horas distintas sobre el territorio británico, arrojando noventa bombas.

También volaron otros zeppelines sobre la costa noroeste.

Agrega el despacho que uno de los zeppelines descendió, a causa de las averías sufridas, cerca de la desembocadura del Támesis.

La tripulación pereció, siendo capturado el aparato.

El parte francés

El parte oficial facilitado anoche por el Estado Mayor francés anuncia que al norte del Aisne se nota gran actividad entre las artillerías de ambos bandos.

En las regiones de Fontenay, Moulins sous Touvent y Argonne los franceses sostuvieron vivo tiroteo con las patrullas alemanas.

Al norte de Hante Chezvaze y al oeste del Mosa se oye un bombardeo intermitente y en la región de Malancourt se libran acciones entre la infantería.

Al este del Mosa ayer tarde y durante la noche hubo furioso bombardeo, especialmente contra el sector comprendido entre los bosques del sur de Handremont y el pueblo de Veaux.

En estos dos últimos puntos, los alemanes atacaron con grandes efectivos, por dos veces.

En el primer ataque en dirección norte, fueron detenidos por los fuegos de las ametralladoras y fusilería francesa, no pudiendo llegar a las líneas férreas francesas y en el segundo ataque dirigido contra la parte oeste del pueblo que ocupaban los franceses, fué favorable a los alemanes, los cuales después de terrible lucha lograron penetrar en él, ocupándolo totalmente.

Manifiesto de los monárquicos portugueses

Dicen de Lisboa que los monárquicos portugueses han publicado un manifiesto recordando la alianza ruso-británica y la necesidad de unirse todos en defensa del país.

La muerte de Granados

Un cuñado del ilustre compositor don Enrique Granados ha manifestado que éste debió salir de Norteamérica el día 6 de Marzo, pero que fué invitado por el Presidente Wilson para que diera un concierto en el Palacio Presidencia de Casa Blanca.

Madrid 3 Abril.

(Telegrama extraordinario)

Los zeppelines reanudan sus vuelos sobre Inglaterra.

Acaba de recibirse un despacho oficial de Londres en el que se da cuenta de que los zeppelines alemanes han entrado en un período de franca actividad, efectuando ayer un nuevo raid sobre Inglaterra.

Dice el despacho que dos zeppelines de nueva construcción volaron ayer tarde a lo largo de la costa inglesa, siendo ahuyentado uno de ellos por el fuego de las baterías, mientras que el otro arrojó infinidad de bombas, causando veinte muertos y más de cien heridos.

Los destrozos causados son de verdadera consideración, habiendo quedado totalmente destruidos ocho hermosos edificios.

Créese que el número de víctimas es mayor, pues supónese habrá algunas más entre los escombros de las casas convertidas en ruinas.

Madrid 3 Abril.

(Conferencia ordinaria)

## Nacionales

Notas electorales

En el ministerio de la Gobernación en donde estuvimos anoche, se nos dió un avance de los diputados proclamados en virtud del artículo 29.

Estos son los siguientes:

- Liberales, 85.
- Conservadores, 36.
- Mauristas, 3.
- Reformistas, 3.
- Jaimistas, 2.
- Repúblicanos, 1.
- Regionalistas, 1.
- Radicales, 1.

En las provincias de Madrid, Guipúzcoa y Orense no ha sido proclamado un sólo diputado por el citado artículo 29.

Faltan datos de las provincias de Lugo, Pelencia, Zaragoza y Teruel.

## Extranjeras

El parte alemán

Un telegrama oficial de Berlin da cuenta del resultado de la lucha durante el día de ayer.

Empieza comunicando que al sur de Somme hubo ayer nutrido fuego y que al este del Moza, después de largo y encarnizadísimo combate, las tropas alemanas lograron apoderarse por completo de las posiciones de defensa enemigas, situadas al noroeste y oeste de la aldea de Vaux.

Los franceses, un poco tarde, iniciaron un contraataque, que fracasó totalmente.

En dicho contraataque, quedaron prisioneros de los alemanes 11 oficiales y 720 soldados franceses.

Las baterías alemanas lograron ayer derribar a cuatro aviones enemigos.

Parte francés

El parte francés facilitado ayer por su Estado Mayor señala continuados bombardeos en ambas regiones del Moza atribuyéndose éxitos que no han sido confirmados.

El parte austriaco

Un despacho oficial de Viena comunica que en el frente ruso, en las inmediaciones de Plika, las fuerzas austro húngaras se apoderaron de una avanzada rusa, destruyéndola.

Al sudeste de Lienelóride intentaron los rusos un ataque, siendo rechazados por la artillería austriaca.

En el frente italiano ayer renovó la artillería su actividad, en el frente del puente de la cabeza de Tolmein y en especial en la región de Seltz.

En Dolemiten, han fracasado todas las tentativas de avance de los italianos.

Holanda se prepara

Toda la prensa europea se ocupa de los preparativos belicos de Holanda.

La prensa alemana ocupándose de dicho asunto, dice que por nada tiene Holanda que temer por parte de Alemania, pues en el transcurso de la guerra, inequívocas muestras ha dado esta nación, de respetar su neutralidad.

MENCHETA.

# FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA

## DE J. GARRIGA

### PLAZA VIEJA, 4, MAHON.

Especialidad en postales, retratos de pequeños a grandes tamaños, ampliaciones, foto-crayon, carbonos, sanguinas, acuarelas, papeles, gravures, miniaturas, esmaltes, ect., ect.

AMPLIACIONES A PLAZOS DESDE UNA PESETA SEMANALES

ESPECIALIDAD EN MARCOS DE TODAS CLASES

Se retrata aunque llueva

### 4, PLAZA VIEJA, 4.

## MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



# MUEBLES



## EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6. MAHON

En Muebles de junco hay preciosidades y

por catálogo se puede escoger.

Precios de fábrica.

## NUEVO.CINE

Sábado 8 Abril de 1916

Gran solemnidad artístico-cinematográfica, que seguramente quedará registrado como lo mejor hasta hoy proyectado.

## LA MARCHA NUPCIAL

1.800 metros 4 partes Serie CINES ROMA

El haberse proyectado por primera vez en España en el Palacio Real de Madrid ante SS. MM. y AA. RR., quienes quedaron admirados de las grandísimas bellezas que esta cinta encierra y el ser su protagonista la celebrísima

## HYDA BORELLI

ya presentada por nosotros en esta ciudad en las películas de grato recuerdo para todos LA MUJER DESNUDA, EL RECUERDO DEL OTRO Y LA FLOR DEL MAL, creemos es suficiente garantía para que todos estén seguros de las excelencias de esta película y del grandiosísimo acontecimiento y esfuerzo que representa el proyectarla en esta ciudad sin aumentar en un céntimo el valor de las localidades.